

# 12

## Sonetos sinodales



P. Pedro Jaramillo Rivas

Parroquia de S. Juan de la Cruz.- Guatemala

Dedicados al Papa Francisco

## PRESENTACIÓN

Cuando terminamos la fase parroquial del Sínodo sobre "Sinodalidad: comunión, participación y misión", entregamos los aportes de nuestro trabajo, que nos había ayudado ya a "caminar juntos" y, sobre todo, nos había acercado de nuevo a la "periferia global" de nuestra Parroquia que, complicada más y más en período de pandemia, estaba ya haciéndose "cuestión de familia" a través del ampliado equipo de Misión "en bajada".

En el inmenso campo de la catolicidad, nuestra aportación sinodal será un pequeñísimo granito de arena, ¡pero lo será! Después de entregadas nuestras aportaciones al decanato, personalmente me quedó la inquietud de que algún recuerdo de ese período parroquial debería permanecer en la propia parroquia, como recuerdo "vivo" de un tiempo que no fue simplemente responder preguntas, sino ya una verdadera vivencia sinodal.

No es que hayamos desacelerado en vivencia y apertura a la sinodalidad: seguimos pendientes de conocer los resultados de las sucesivas fases: la diocesana, la nacional y la continental y, sobre todo, la celebración misma del Sínodo de los Obispos en octubre de 2023, que trabajará desde la confluencia real de la universalidad, esa nota: la catolicidad, que hace de nuestra Iglesia no sólo un Pueblo de muchos pueblos (un pueblo "multi-popular"), sino un Pueblo entre todos los pueblos de la tierra, ensanchando el camino, para que el "con todos" y el "juntos" no tenga ni interponga fronteras.

En la arquidiócesis, estaremos, además, en una "activa" espera de la convocatoria que hará nuestro arzobispo del Sínodo Arquidiocesano. Nos guiará en esa espera activa el Evangelio de Lucas que bien puede llamarse "el evangelio del camino". Lo que quiere decir que del CAMINO no hay quien nos saque. La cuestión será siempre que sea un camino ANCHO, que lo hagamos JUNTOS, y que seamos TODOS.

Se me ocurrió que el recuerdo de algunas enseñanzas del Papa sobre sinodalidad, seguidas de un SONETO sobre la misma materia, podría ser ese recuerdo "vivo" que nos mantenga también "vivos" a nosotros en el horizonte sinodal, que se nos acercará con la preparación y convocatoria del Sínodo arquidiocesano y mantendrá vivo también el seguimiento de las siguientes fases y de la celebración del Sínodo de la Sinodalidad. Metidos así en él, lo sentiremos tal como es: más nuestro.

¡Ojalá que este pequeño trabajo mantenga viva su finalidad!: ser recuerdo vivo de que la sinodalidad no es una moda que pasa, sino que ha "revivido" (porque no es nueva) y ha vuelto "para quedarse". Y, dedicado al Papa Francisco, por ser el "culpable" principal de esta removida, llamada a dar un rostro nuevo a nuestra Iglesia. Él mismo lo dice, tomándolo del gran teólogo Congar: "no queremos hacer 'otra' Iglesia, pero sí una Iglesia 'distinta'".

Por lo que pueda valer, lo comparto con quienes, en parroquia, hemos caminado y seguimos caminando juntos, inmersos en el camino "ancho" de toda la Iglesia; caminantes de un mismo camino; comprometidos en ensanchar más y más los horizontes desde "la esperanza que no defrauda", porque, en palabras del poeta, "se hace camino al andar".

Parroquia de San Juan de la Cruz.- Guatemala, 10.05.22

*Pedro Jaramillo Rivas*

## 1. TODOS

Impresiona esta amplitud del Papa, ya en la fase diocesana. Es una amplitud pretendida. La escucha "no debe descuidar todos los "presentimientos", encarnados donde no nos lo esperábamos". Frente a posibles encerramientos institucionales, en este camino del Espíritu, que es el camino sinodal, nos recuerda intencionadamente que "la libertad del Espíritu Santo no conoce fronteras ni tampoco se deja limitar por las pertenencias". Y sus consejos van en esa línea de apertura; es verdaderamente consciente que "el Señor nos ha puesto en un camino ancho" y quiere que lo caminemos TODOS con esas anchuras: "dejad abiertas puertas y ventanas, no os limitéis a considerar solo a quien llega o a quien piensa como vosotros – que serán el 3,4 o 5%, no más -. Permitid que entren todos...". La invitación no puede ser más clara y explícita, contra la tentación del juntos, sí, pero en un "caminito" ya muy conocido y rutinariamente recorrido. La excusa siempre podría ser: - "pero, si no vienen más; llamamos y nadie nos hace caso". Y ahí viene la originalidad de este camino sinodal. La invitación, casi diría el mandato, del Papa, no admite dudas: "Permitíos a vosotros mismos salir al encuentro y dejaros cuestionar, que sus preguntas sean las vuestras, permitid caminar juntos: el Espíritu os conducirá, confiad en el Espíritu... *"Para hacer juntos el camino, tenemos que abrir corazón y mente..."*

Para hacer todos juntos el camino,  
tenemos que abrir corazón y mente;  
que esta junta no queda solamente  
en caminar revueltos sin destino

Gran peligro y no menor desatino  
es el ser selectivos de la gente:  
que a todos nos apremia grandemente  
de la entera humanidad hacer amigos.

Pues que en no dejar vacío el corazón  
y en ensanchar el camino sinodal  
el Espíritu será nuestra razón.

Y la experiencia será fenomenal,  
pues que seremos sacados del montón  
y el juntarnos devendrá en fraternidad.



## 2. LA ESCUCHA

El Papa habla del "dinamismo de la escucha". Y añade: "quiero subrayar esto: un dinamismo de escucha en todos los niveles de la Iglesia, abarcando a todo el pueblo de Dios". Escuchar que se convierte en ESCUCHARSE unos a otros. Y, pensando en Roma, pero que puede extenderse a todas las demás diócesis, presenta una dinámica de diálogo sectorial: "deben escucharse el cardenal Vicario y los obispos auxiliares, deben escucharse los sacerdotes, deben escucharse los religiosos, deben escucharse los laicos. Y, después, escucharse todos unos a otros". Da el Papa una primera advertencia sobre la escucha que es interesante a la hora de caminar hacia su resultado: "no se trata de una recogida de opiniones" (e insiste con un seco "no"). Como tampoco se trata de una encuesta". Con lo que sigue, Francisco "eleva" la categoría de la escucha. Tomando el texto del Apocalipsis (2,7): "el que tenga oídos que oiga lo que el Espíritu dice a las Iglesias", afirma que "se trata de escuchar al Espíritu Santo" y de "escuchar la voz de Dios, de acoger su presencia, captar su mensaje y su soplo de vida". De ahí deriva un primer compromiso: "tener oídos, escuchar" ... *Mucho más que oír será nuestro escuchar: / que palabras vanas se las lleva el viento. / Y entrar en palabrerío sin acierto / fuera saca del camino sinodal.*

Mucho más que oír será nuestro escuchar:  
que palabras vanas se las lleva el viento.  
Y entrar en palabrerío sin acierto  
fuera saca del camino sinodal.

Valentía se nos pide en el hablar  
en camino al mejor discernimiento,  
el propio corazón al descubierto  
y el corazón de los otros encontrar.

El encuentro logrado no es sin nombre,  
ni anónimos se quedan los esfuerzos,  
pues que en medio tenemos Quien asombre

Del Espíritu llega aquel refuerzo.  
Y a Él le suplicamos que descombre  
lo que dentro tenemos de retuerzos.



### 3. CAMINO ANCHO

La oferta de Dios no es para unos pocos. "La voluntad salvífica universal de Dios se ofrece a la historia, a toda la humanidad a través de la encarnación del Hijo", "para que, a través de la mediación de la Iglesia, puedan llegar a ser sus hijos, y hermanos y hermanas entre ellos". La Iglesia es sacramento, pero es también "instrumento" de la unidad de todo el género humano (cfr. Lumen Gentium, 1). Nuestra Iglesia, esta que nosotros conocemos y a la que pertenecemos, "debe sentirse en relación con esta elección universal y, por tanto, desarrollar su misión". El Papa confiesa que este es el espíritu con el que escribió Fratelli Tutti. Y a una Iglesia, como decía San Pablo VI, "experta en humanidad", Francisco le pone, hoy, la meta, de "convertirse en escuela de fraternidad". Las grandes intuiciones de Fratelli Tutti deberían formar parte del camino sinodal en cada diócesis. No solo como grandes y hermosas metas, sino como camino "ancho" que estamos llamados a hacer juntos con toda la humanidad, comenzando por la humanidad que tenemos cercana. El tiempo de pandemia que tan exponencialmente ha aumentado el número de pobres y ha echado materialmente a tanta gente fuera del camino, la tragedia que están viviendo tantos miles de emigrantes, las situaciones dolorosas de tanta gente, víctimas de desastres naturales, ¿no harían de nuestro "caminar juntos" un camino de selectos, si no los tuviéramos en cuenta?... *"El camino que queremos recorrer no es senda a los de siempre reservada..."*

El camino que queremos recorrer  
no es senda a los de siempre reservada:  
con tanto aburrimiento caminada,  
ha quedado sin sorpresas que ofrecer.

Nos anima el Espíritu a emprender  
un sendero que ensanche las miradas  
y que sienta en su tierra las pisadas  
aun de aquellos que dejaron de creer.

Corazones abiertos se precisan  
bien dispuestos al gratuito abrazo  
y a los más alejados ir aprisa

abriendo de la Iglesia su regazo,  
sin poner a ninguno cortapisas  
que al Espíritu apagan de un plumazo.



## 4. IGUALDAD BAUTISMAL

En la Exhortación Apostólica *Evangelii gaudium* subrayé cómo «el Pueblo de Dios es santo por esta unción que lo hace infalible "in credendo" – en lo que cree -»[8], agregando que «cada uno de los bautizados, cualquiera que sea su función en la Iglesia y el grado de instrucción de su fe, es un agente evangelizador, y que sería inadecuado pensar en un esquema de evangelización llevado adelante por actores cualificados en el que el resto del pueblo fiel fuese sólo receptivo de sus acciones». El *sensus fidei* impide separar rígidamente entre *Ecclesia docens* – Iglesia que enseña - y *Ecclesia discens* – Iglesia que aprende - , ya que también la grey tiene su «olfato» para discernir los nuevos caminos que el Señor abre a la Iglesia (Discurso en los 50 años de la constitución del Sínodo por Pablo VI)... "No queremos en los laureles dormirnos: / honores con el amor no concilian /ni con a pobres y a humildes abrimos".

A la fe, todos nacimos iguales:  
el mismo bautismo a todos nos engendró  
y el Espíritu a todos nos acogió,  
sellando las relaciones filiales.

Nacidos en las aguas bautismales,  
como hijos en el Hijo, la adopción  
a todos la igual grandeza otorgó  
i designios que parecen abismales!

Formando una única y sola familia  
como hermanos unos a otros servimos  
y en servirnos solo el amor nos afilia

No queremos en los laureles dormirnos:  
honores con el amor no concilian  
ni con a pobres y a humildes abrimos.



## 5. LOS ÚLTIMOS

El Papa se imagina que le llega esta pregunta: "pero, padre, ¿qué está diciendo? Los pobres, los mendigos, los jóvenes drogadictos, todos esos que la sociedad descarta, ¿son también parte del Sínodo?" Esa es la pregunta, llena de una interesada extrañeza. A la que el Papa responde, también con un poco de "retintín": "- Sí, querido; sí, querida: no lo digo yo, lo dice el Señor: son parte de la Iglesia". Y saca una consecuencia que nos debería hacer pensar en la "calidad" de nuestro propio proceso sinodal diocesano: "si tú no los llamas, se verá el modo de hacerlo, o si no vas con ellos para pasar un rato, para sentir no lo que dicen, sino cómo se sienten, y también los insultos que te dan, no estás haciendo el Sínodo". Y da la razón: - "el Sínodo va hasta los límites, abarca a todos"... *"que en el duro bajar pide que invites/ a quienes muchos creerán ser locura"*.

La igualdad en el camino emprendido  
está llamada a empezar desde abajo,  
pues que Jesús mismo fue quien nos trajo  
el cómo hacer realidad lo aprendido.

Y preciso es dar por todos sabido,  
a pesar de que nos cueste trabajo,  
que no podemos dejar en el tajo  
a quienes Él los nombró preferidos.

En camino que no tiene límites  
imposible te es estrechar la andadura  
sin peligro de que el mandato marchites

Y te lleva el mandato a tal hondura  
que en el duro bajar pide que invites  
a quienes muchos creerán ser locura.



## 6. EL CAMINO

Jesús nos dice: «Yo soy el Camino». Y «nos hace pensar en la vida cristiana», que «es un camino: comenzamos a caminar con el bautismo, y camino, camino, camino». La vida cristiana «es un camino y el camino justo es Jesús»: «para caminar bien en la vida cristiana el camino es Jesús». Un cristiano que no camina, que no avanza, es un cristiano "no cristiano", por decirlo así: es un cristiano un poco pagano, está ahí, pero está inmóvil, no avanza en la vida cristiana, no hace florecer las bienaventuranzas en su vida, no hace obras de misericordia, está estático». «Discúlpeme la palabra, pero es como si fuese una "momia", eso, una "momia espiritual"». Y «existen cristianos que son "momias espirituales", cristianos estáticos: este modo de ser «no dará fruto: no es un cristiano fecundo, porque no camina» (de la homilía del 3-5-16) ... *"Es Él mismo quien te pide el atino/ de querer en Él poner tus pisadas, /y del Camino no hacer retirada,/seguro de tu llegada al Destino"*.

Si te preguntas cuál es el camino,  
Jesús te pide afinar tu mirada  
y con tu soberbia bien abajada  
no necesitarás ser adivino.

Es Él mismo quien te pide el atino  
de querer en Él poner tus pisadas,  
y del Camino no hacer retirada,  
seguro de tu llegada al Destino.

Jesús, a esa Meta: "caminar juntos"  
endereza fuerte todo el sendero  
que en él a todos nos hace con-juntos.

Cuando esta firme certeza yo adquiero  
y en Jesús-Camino con todos me junto  
la senda aislada me da mucho miedo.



## 7. ENCONTRAR

Expertos en encuentro orante: un tiempo para dar espacio a la oración, a la adoración, esa oración que tanto descuidamos: adorar, dar espacio a la adoración, a lo que el Espíritu quiere decir a la Iglesia; para volvernos al rostro y a la palabra del otro, para encontrarnos de tú a tú y dejarnos interpelar por su inquietud, dejarnos tocar por las preguntas de las hermanas y los hermanos, ayudarnos para que la diversidad de los carismas, vocaciones y ministerios nos enriquezca. Todo encuentro —lo sabemos— requiere apertura, valentía, disponibilidad para dejarse interpelar por el rostro y la historia del otro. Pero, a veces, preferimos refugiarnos en relaciones formales o ponernos máscaras de circunstancia - el espíritu clerical y cortesano -: soy más monseñor que padre -; el encuentro nos cambia y, con frecuencia, nos sugiere nuevos caminos que no pensábamos recorrer (Homilía 10-10-21) ... *No estás solo en este gozo del encuentro: /con ojos abiertos alza la vista/ y otros rostros descubrirás contentos.*

Cuando a tu corazón das rienda suelta  
y decides tus temores arrancar,  
descubrirás qué gran gozo es encontrar  
las puertas de los otros siempre abiertas.

El camino sinodal es una apuesta  
para esos fundamentos trabajar,  
y entre todos con razón poder soñar  
Amor y fe vividos como fiesta

No estás solo en este gozo del encuentro:  
con ojos abiertos alza la vista  
y otros rostros descubrirás contentos.

Dejando ya de ser tan narcisista,  
saca lo bueno entrañado en tus adentros  
y aflorará tu vena de optimista.



## 8. INQUIETUD INTERIOR

El movimiento desde Jerusalén a Roma no era simplemente un movimiento geográfico. Aquel movimiento "expresaba una permanente *inquietud interior*". El Papa considera clave la *inquietud interior*, llegando a decir que a un cristiano le falta algo "si no siente o no vive esta *inquietud interior*". Una inquietud que no se confunde con nerviosismo o con esnobismo. Cae del lado del don de sabiduría: "Esta *inquietud interior* – afirma el Papa – "nace de la propia fe que nos invita a valorar qué es lo mejor para hacer, qué se debe mantener y qué se debe cambiar". La consecuencia no puede ser más clara ni más directa, a) en negativo: "el inmovilismo no puede ser una buena opción para la Iglesia (EG, 23)"; b) en positivo: "el movimiento es consecuencia de la docilidad al Espíritu Santo, que es el director de esta historia". Y la constatación que hace el Papa va en la línea de diferenciar lo que se queda en pura palabrería y lo que realmente pasa a la acción: en esta historia, de la que el Espíritu Santo es el director, "hay muchos protagonistas inquietos, pero que no se mueven" – no pasan a la acción - ... *La inquietud interior mueve por dentro/ contra la tentación de dormidera. /Que es más fácil la pasión dejarla fuera, /para no complicar nuestros momentos.*

La inquietud interior mueve por dentro  
contra toda tentación de dormidera.  
Que es más fácil la pasión dejarla fuera,  
para no complicar nuestros momentos.

Si el Espíritu está puesto en el centro,  
no es posible que la inquietud se muera,  
porque es Él quien desata la carrera  
sin dejar escapar ningún momento.

Contra Él, pecado es el no moverse  
que provoca el insano inmovilismo,  
y obliga al amplio horizonte a encogerse.

¡Qué dañino caer en narcisismos  
que, incitando el afán de protegerse,  
nos dejarán anclados en lo mismo!



## 9. SABER DUDAR

Las diferencias entre Pedro y Pablo son claras, pero ni el uno ni el otro pierden la capacidad de repensar esas visiones desde los hechos, y ambos son "testigos de un impulso que los pone en crisis". Haciendo énfasis en este "poner en crisis", recomendando que esta expresión la recordemos siempre, hay una insistencia en algo importante: en el saber dudar. Es fuerte la insistencia del Papa en la descripción interior de lo que pasaba en el corazón de aquellos dos grandes del comienzo. Justamente el "ser puestos en crisis" los impulsó "a atreverse, a preguntar, a repensar, a equivocarse y a aprender de los errores y, sobre todo, a esperar, a pesar de las dificultades". Lo pueden hacer, porque ninguno de ellos es maestro, ambos son "discípulos del Espíritu Santo que les hace descubrir la geografía de la salvación divina, abriendo puertas y ventanas, derribando muros, cortando cadenas, superando límites". Pero Francisco no quiere que nos quedemos simplemente en lo que pasó con ellos. El Espíritu Santo, que es el único maestro, sigue siendo el mismo, "lo que significa – pensando ahora en el hoy de nuestra Iglesia -, que puede ser necesario partir, cambiar camino, superar convicciones que detienen o impiden el caminar juntos". Es preciso subrayar esta apertura, exigida por la condición sinodal de la Iglesia... *"Cuando la crisis no es rehuida / y provoca un buscar activo y sereno/ es siempre una situación bienvenida"*.

Si no te cabe ni la menor duda  
no es signo de tu gran inteligencia,  
señal puede ser de prepotencia:  
creer que nada ni nadie te muda.

En mentes que se hicieron testarudas  
y de lo real no quieren dependencia  
imposible es demostrar la evidencia:  
la persona se quedó "sordomuda"

Cuando la crisis no es rehuida  
y provoca un buscar activo y sereno  
es siempre una situación bienvenida.

Cambiarla puedes en ansia sin freno  
de una mente que, cual agua fluida,  
te lleve a empapar de las cosas su seno.



## 10.OVEJA Y PASTOR

Desde "el *sensus fidei* – sentido de la fe - que califica a *todos* con la dignidad de la función profética de Cristo (cfr *Lumen Gentium*, 34-35), y que el Papa lo describe como "el 'olfato de las ovejas'", hace una oportuna llamada de atención contra la tentación de los pastores a creerse superiores: "¡atentos! – advierte el Papa - , "en la historia de la salvación, todos somos ovejas respecto al Pastor que es el Señor". En este sentido, se comprenden las "dos dimensiones que contribuyen a este "olfato": una personal y la otra comunitaria. Somos ovejas y somos parte de la grey que, en este caso, significa la Iglesia". La expresión es de San Agustín: "*con vosotros, soy oveja; para vosotros, soy pastor*" ... y refuerza que los dos aspectos (el personal -oveja - y el eclesial -grey -) son inseparables" ... Un *sensus fidei* que "no se puede ejercer sin participación en la vida de la Iglesia". Si bien hace una buena aclaración: la "participación en la vida de la Iglesia" no puede confundirse con "el activismo católico". Puede haber, en efecto, un simple hacer por hacer católicamente, pero que no es "un 'sentir', que se nutra de los 'sentimientos' de Cristo" (Fil 2,5). Es un oportuno llamado que deja claro que no se trata de simple "activismo", un hacer por hacer, incluso pensando en "la competencia" ... "*Sin ellas (sin las ovejas), es un funcionario y gestor / que ofrece al rebaño que tiene a su alcance / una agencia de servicios con chance /por ser de las cosas que tocan a Dios*".

El que lo es sin ovejas, no es un pastor,  
pues son ellas las que pastor lo hacen.  
Inútil es querer que ellas lo abracen,  
si tan siquiera reconocen su voz.

Sin ellas, es un funcionario y gestor  
que ofrece al rebaño que tiene a su alcance  
una agencia de servicios con chance  
por ser de las cosas que tocan a Dios

En Jesús, buen Pastor, pon la mirada.  
De él, y con todos, eres Su oveja:  
oveja muy querida y bien cuidada.

De ser tú pastor las distancias aleja.  
Y con Su ejemplo tu vida fraguada,  
en tu pastoreo Su vida refleja.



## 11. CAMINO ANCHO Y ATRACTIVO

“La tradición no consiste en adorar las cenizas, sino en custodiar el fuego”. sabiduría”. Desde la imagen impactante de Mahler, el Papa pregunta con sencillez, pero con una hondura realista, pensando en las actitudes que podemos todo el proceso sinodal y en lo que siga. Y va en directo: “¿a qué os sentís inclinados?: ¿a adorar las cenizas de la Iglesia, es decir, de vuestra asociación, vuestro grupo..., o a custodiar el fuego?” El camino sinodal supone una sincera apertura; y debería convertirse en antídoto de toda posible cerrazón. Sin liberarnos de ataduras, también institucionales, porque nos parezca que lo nuestro es solo lo que vale, no “entraremos” en el camino sinodal, pasaremos de largo. De ahí que el Papa nos cuestione sobre nuestra “apertura”: “¿Estáis más inclinados a adorar vuestras cosas, esas que os cierran – yo soy de Pedro; yo, de Pablo; – yo soy de esta asociación, vosotros de aquella otra, yo soy sacerdote, yo soy Obispo – o, más bien, os sentís llamados a custodiar el fuego del Espíritu? ... *“Necesitamos un buen desperezo, / para dar al Evangelio el semblante/ que reviva aquel sorprendente comienzo”.*

¡No!, no es estrecho el camino emprendido  
ni a los de siempre nos está reservado:  
que es tan amplio y tan ancho pensado,  
para que nadie se sienta excluido.

Pero ha de ser un camino atractivo:  
con un horizonte tan amplio grabado  
y con futuro tan nuevo anhelado  
que con anchura provoque latidos.

Y que sean muchos los caminantes,  
pero que no les pongamos tropiezos  
con nuestras cosas, a veces, chocantes.

Necesitamos un buen desperezo,  
para dar al Evangelio el semblante  
que reviva aquel sorprendente comienzo.



## 12. UN PUEBLO Y LOS PUEBLOS

"El Pueblo" y "todos los pueblos", pero no "a distancia": "necesitamos sentirnos parte de un único pueblo..., pero, estando nosotros dentro, y nunca fomentando la psicología de "gueto". El Papa describe así la situación que nos lleva a sentirnos no pueblo, sino gueto: "sobre el concepto de "pueblo de Dios" puede haber interpretaciones rígidas y contrapuestas, que permanecen cerradas en la idea de ser exclusivos y hasta excluyentes, en la idea de un privilegio", porque ha mediado una "elección" ... Pero, "ser 'pueblo de Dios' no es un privilegio, es un don que cada uno recibe, no para él mismo, sino para todos". Y de ahí, la conclusión sencilla, pero que está en el origen de la misión: "es un don para compartirlo, un don que cada uno recibe para todos; que nosotros hemos recibido para los demás". "La elección es un don. Y la pregunta es: mi ser cristiano, mi confesión cristiana, ¿cómo la regalo?, ¿cómo la dono?" ... *"Un pueblo que camina entre los pueblos, sin sentirse de los otros separados..."*

Un Pueblo que camina entre los pueblos  
sin sentirse de los otros separado,  
o a tan grandes alturas elevado  
de no poder, "por dignidad", hacerlo.

Por gracia, sin nosotros merecerlo,  
llamados, pero no puestos al lado.  
Ofreciendo el don que se nos ha dado  
sin pretender nosotros retenerlo.

¡Cuánta gracia el estar entre la gente!  
¡Qué compromiso el de ser levadura!  
Y el sembrar novedad en los ambientes

Que a todos nos concedas la bravura  
de ser siempre en medio de la gente  
testigos que animemos Tu aventura.

